



**Reforma.** Este rubro consumirá la mitad de los 13 mil mdp solicitados; boletas, otro factor que encarece la elección, pues solo para la Corte se requiere mostrar 81 perfiles

# El INE aumentará 20% sueldo a capacitadores para evitar deserciones

JANNET LÓPEZ PONCE, CDMX

El INE justificó su solicitud de 13 mil mdp para la elección judicial al señalar factores que encarecerán el proceso, como el aumento de 20% al salario de los capaci-

tadores para evitar que deserten, según un documento interno.

También considera el tamaño de las boletas, pues sostiene que habrá tres veces más cargos en disputa que en 2024.

## INE aumentará 20% el sueldo a capacitadores para retenerlos

**Presupuesto.** A este rubro, la mitad de los 13 mil mdp pedidos; boletas, otro factor que encarece el proceso

JANNET LÓPEZ PONCE  
CIUDAD DE MÉXICO

El aumento de 20 por ciento en el sueldo de capacitadores del Instituto Nacional Electoral (INE) para retenerlos y que no renuncien a medio proceso es uno de los principales rubros que elevan el costo de la elección judicial, de acuerdo con un documento interno.

Esto aunado a boletas “gigantes” o un bonche de papeletas solo para un mismo cargo, el doble de urnas y el diseño exprés de una nueva cartografía electoral.

Aunque el INE no ha podido explicar detalladamente su presupuesto ante las suspensiones judiciales que se lo impiden, un documento en poder de MILENIO —distribuido entre el Consejo General y que se entregará a la Cámara de Diputados y a la Presidencia de la República— apunta el desglose de 13 mil 205

millones 143 mil 620 pesos que solicita para esta elección.

El rubro más costoso, la mitad del total, por 6 mil 830 millones 149 mil 223 pesos, es para la Dirección de Capacitación Electoral, Educación Electoral y Difusión Institucional para contratar a unas 50 mil 500 personas que recorrerán todo el país para pedir a la ciudadanía que acepte integrar al menos 172 mil 696 casillas y contar los votos de sus vecinos.

Esto considera un incremento de 20 por ciento en los sueldos de este personal, pues los bajos salarios generaron una crisis en la pasada elección luego de que dejaron 800 vacantes a unas semanas de la jornada, ya que preferían renunciar y sumarse a encuestadoras que ofrecían mejores condiciones, por lo que se plantea aumentar de 10 mil a 12 mil pesos los sueldos.

Además, se busca adqui-

rir equipo de telefonía con red celular y satelital para que tengan comunicación en zonas de riesgo y alimenten el sistema de información, así como enviar los resultados el día de la jornada para los conteos rápidos.

El documento detalla que el segundo rubro más elevado —que implica la tercera parte del total— es la producción, almacenamiento y distribución del material electoral, así como el programa para elegir los centros de votación, para lo que el INE pide 4 mil 552 millones 699 mil 660 pesos.

Otro de los rubros relevantes y que el gobierno federal puede reconsiderar son 31 millones de pesos para arrendar plantas de emergencia eléctrica, que históricamente la Comisión Federal de Electricidad aportaba al INE y que desde 2018 le cobra.

Además de una bolsa de mil 39



millones de pesos para remuneración al personal por altas cargas de trabajo y que se eleva porque la mitad contempla un bono de dos meses de sueldo para altos funcionarios, el cual no se aplicaba desde 2012, pero que la consejera presidenta, [Guadalupe Taddel](#), decidió revivir para la elección presidencial y ahora para la judicial.

Diseñar un proceso inédito en solo unos meses es lo que dispara el costo en comparación con unos comicios tradicionales, pues casi triplica los cargos en disputa en la pasada elección.

El primer paso a resolver es la cartografía, pues como MILENIO detalló desde el 10 de octubre los distritos [electorales](#) no coinciden con los judiciales, por lo que los consejos tendrán que ser reconfigurados.

La última cartografía [electoral](#) le llevó al INE tres años; sin embargo, ahora deberá diseñar una exprés en solo unas semanas.

MILENIO confirmó que uno de los estudios más complejos es el diseño de las boletas, con propuestas que hablan de papeletas mucho más grandes —pues implica plasmar información para 10 cargos en una sola— o dividir las —lo que significa un bonche de hojas, casi como un cuadernillo.

Por ejemplo, si se toma el caso de la Corte, se trata de nueve cargos en juego. En la boleta habrá —por cada uno de ellos— tres propuestas por cada [Poder](#) de la Unión, es decir, nueve para cada ministro, o sea, 81 candidaturas en total.

Como ninguna [ley](#) secundaria, hasta ahora, detalla cómo se debe dar el sufragio, una de las propuestas es que los 81 nombres aparezcan en una sola boleta.

Otros consideran que si los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial enviarán tres finalistas por cada vacante, entonces es mejor dividir las, pero esto implica que haya nueve urnas solo para la

elección de la Corte.

Mientras en la elección de junio se eligieron 333 cargos, en la judicial serán 881: nueve para la Corte, dos para la Sala Superior y 15 para las Salas Regionales del [Tribunal Electoral](#), cinco para el [Tribunal de Disciplina](#), 464 magistraturas de circuito y 386 juzgados distritales. Cada uno obligará a un diseño diferente de boleta. ■

Con información de: [Óscar Rodríguez](#)